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C’est le moment de planter
les arbres fruitiers !

Où planter un arbre fruitier ?
Chaque arbre fruitier a des besoins spécifiques. Il 
conviendra de vérifier l’orientation préconisée par le 
revendeur de votre arbre. Choisissez un endroit où la terre 
est bien drainée et riche. La luminosité devra aussi orienter 
votre choix : certains arbres fruitiers ne supportent 
pas l’ombre alors que d’autres en raffolent. De même, 
choisissez des arbres selon la région où vous habitez : des 
variétés se sont acclimatées à votre climat et seront plus 
satisfaisantes sur le long terme car les récoltes seront 
meilleures et l’arbre sera moins sensible aux maladies.  
 

Quand planter un arbre fruitier ?
La période de plantation des arbres fruitiers est 
relativement longue : d’octobre à avril, mais novembre est 
vraiment le mois idéal : vous pouvez les planter jusqu'au 
25 novembre, date de la Sainte-Catherine et comme dit 
le proverbe, « À la Sainte-Catherine, tout prend racine ».

Il est important de planter les arbres tôt dans l’hiver afin 
qu’ils puissent constituer, pendant la saison froide, un 
réseau racinaire qui les rendra moins vulnérables aux 
grosses chaleurs de l’été.

Si vous plantez en mars-avril, ne vous inquiétez pas, votre 
arbre va pouvoir s’installer tranquillement mais il faudra 
veiller à l’arroser régulièrement jusqu’à la fin de l’automne 
suivant…

Quelle distance entre les arbres 
fruitiers ?
Les distances sont très variables d’un arbre fruitier à un 
autre et ne seront pas les mêmes selon les différentes 
formes fruitières (scion, gobelet, demi-tige, palmette…). 
Renseignez-vous bien sur les étiquettes ou auprès 
de votre point de vente. Le respect des distances est 
très important pour avoir de meilleures récoltes mais 
aussi pour l’esthétisme de votre jardin. En moyenne, les 
distances entre deux arbres devront être comprises entre 
3 et 5 mètres. 

Il est également important de respecter les distances entre 
les plantes : certaines ont besoin de place et n’hésiteront 
pas à prendre celle dont elles ont besoin, quitte à étouffer 
les voisines.

Au secours, 
mes bulbes 
ne fleurissent 
pas !
Avant de vous énerver auprès de vos 
revendeurs, vérifiez dans la terre, et 
voyez si vous retrouvez les bulbes. 
Il y a de très grandes chances que 
non, ou alors vous les retrouverez 
grignotés ! Les mulots sont friands 
de bulbes, et particulièrement ceux 
de tulipes, jacinthes, crocus et allium. 

Rassurez certains bulbes sont 
toxiques pour les mulots : les 
narcisses, les perce-neiges, les 
amaryllis par exemple.

Pour éviter ces mésaventures, le 
mieux est d’utiliser des plantes 
répulsives, ainsi le bulbe de la 
fritillaire impériale protégera les 
bulbes dans un rayon de 1,5 mètre. 

Des plantes vivaces peuvent aussi 
faire le travail comme l’« incarvillea » 
qui protégera les cultures sur un 
rayon de 5 mètres.

Répulsifs naturels
N’hésitez pas à pulvériser 
régulièrement une infusion à l’ail 
sur les zones à bulbes en automne 
et en hiver, l’odeur découragera 
les rongeurs. L’huile de ricin est 
également un excellent répulsif 
contre les indésirables, versez-en 
quelques gouttes au fond du trou en 
plantant vos bulbes. 

Il existe aussi d’autres moyens pour 
préserver vos plantations : pour les 
petites zones, placez des cages à 
bulbes, réservez-les aux plantes 
d’exception. 

Pour les grandes zones, vous pouvez 
créer une cage à l’aide de grillage à 
poule. De cette façon les rongeurs 
n’auront pas accès aux bulbes.



Le nettoyage  
des feuilles mortes 

C’est l’automne, les feuilles tombent 
mais que faire ? Ramasser les feuilles 
est une tâche parfois fastidieuse et 
peu passionnante, mais indispensable 
pour garder l’esthétique de son jardin.

Ou alors faut-il faire l’impasse sur le 
ramassage et les laisser sur place ? Si 
on les laisse, peut-on éviter que des 
maladies se développent ?

Tous les conseils et astuces sur les 
feuilles mortes
Pour éviter un ramassage trop 
fastidieux, il est conseillé de ramasser 
les feuilles régulièrement dès l’arrivée 
de l’automne à partir du moment où 
elles tombent. Si vous attendez trop, 
les feuilles vont, avec les intempéries, 
commencer à s’agglomérer et à se 
désintégrer. Le ramassage sera alors 
plus compliqué car de nombreux petits 
morceaux se seront infiltrés partout.

Et sans ramassage?
Les adeptes de la permaculture ou du 
jardinage bio ont une méthode simple, 
radicale et ultra rapide, laisser les 
feuilles. Cette méthode est inspirée 
de la forêt, dans laquelle personne ne 
les ramasse. Avec le temps, elles se 
décomposent et forment de l’humus 
(compost). Petit à petit l’humus 
déposé sur la végétation sera utilisé 
comme alimentation. Cette méthode 
est adaptée au sous-bois.

Cependant, un gazon ou une pelouse 
nécessiteront plus de soin, les feuilles 
recouvrant la pelouse la privant de 
lumière et l'étouffant. Le ramassage 
des feuilles est donc indispensable 
dans une grande partie de vos jardins. 
Pour les allées et terrasses, il est 
primordial de les ramasser car les 
feuilles mouillées sont très glissantes !

Que faire des feuilles
mortes ? 
Peu importe la méthode de collecte, 
les feuilles mortes sont un trésor.

Elles ont plusieurs usages :

•	 En paillage : sur la terre nue, les 
feuilles mortes permettent de 
protéger la terre. À la base des 
plantes, elles permettront de 
protéger le pied du gel. Une bonne 
épaisseur sera nécessaire, 20 cm 
environ. N’hésitez pas à recouvrir 
votre potager d’une couche épaisse, 
les feuilles limiteront le lessivage du 
sol et permettront de le nourrir. Le 
tassement du sol sera également 
plus limité.

	 Le paillage a bien d’autres utilités,  
il favorise la vie du sol vivant (les 
micro-organismes du sol et les vers 
de terre), il maintient l’humidité dans 
le sol, il bloque les rayons du soleil et 
empêche la terre de croûter, il limite 
l’apparition de mauvaises herbes, 
et tient le sol chaud (si on l’installe 
avant les gelées).

•	 En compost : mélangées avec d’autres 
matières organiques, les feuilles se 
décomposeront en plusieurs mois 
(6 à 9 selon les matières présentes). 
Le compost est un bon amendement 
pour nourrir et fertiliser la terre 
pendant les plantations. Vous pourrez 
l’utiliser au potager, dans les massifs, 
lors de vos plantations de plantes 
intérieures comme extérieures. Le 
compost doit être bien mûr pour être 
utilisé, c’est-à-dire que tout doit bien 
être décomposé. Pour un compost 
au top, mélangez-le régulièrement 
et arrosez-le. Vous pouvez aussi 
ajouter des activateurs qui aideront 
à son mûrissement.

•	 En fabrication de terreau : placer 
des feuilles broyées mouillées dans 
un sac poubelle, percer des trous 
et fermer le sac. Le ré-humidifier 
régulièrement. Au bout d’une année 
ou deux, vous obtiendrez un terreau 
de feuilles. Vous pourrez l’utiliser 
avec un mélange de terre végétale 
pour vos plantations. Cette méthode 
est très longue.

Tenue de Jardin
Canal9 et la télé ‘VD’FR’ lance leur toute nouvelle émission, 
consacrée au jardinage. Au menu: tous les conseils nécessaires 
pour avoir la main verte. Avec son animateur, Christophe Nançoz.

L’émission sillonne la Suisse pour partager et prodiguer avec 
un spécialiste des conseils et saisir les tendances du moment. 

Elle visite aussi les jardins de particuliers pour leur 
donner des conseils ou résoudre des problèmes de 
jardinage.

Quand planter
ses bulbes ?
Il y a deux saisons pour la plantation de vos bulbes : de fin septembre 
à mi-janvier pour les fleurs printanières ; jonquilles, narcisses, tulipes, 
etc. et de mars à juin pour les bulbes sensibles au gel et dont la floraison 
aura lieu à l’été ; dahlias, glaïeuls, bégonias.

Le moment de plantation est important, plus vous plantez tôt vos 
bulbes, plus vous avez de chance d’avoir des fleurs plus imposantes, 
plus jolies car le système racinaire se sera mieux mis en place. Si vous 
êtes très en retard pour planter vos bulbes, vous aurez alors des fleurs 
plus fragiles et moins durables.

les bulbes à floraison printanière
Pour des fleurs de moins de 10 cm : anémone, muguet, crocus, perce-
neige et renoncule.

Entre 10 et 20 cm : jacinthe, muscari armeniacum, narcisse, camassia, 
iris, narcisse grande fleur et scilla campanulata.

Plus de 30 cm : fritillaire impérialis et tulipe.

Si vous souhaitez des plantes plus rares afin d’être sûr de ne jamais les 
voir chez vos voisins, vous pouvez comptez sur :

L’ail géant est spectaculaire avec ses boules fleuries mauves.

Le chiodonoxa propose de petites fleurs mauves ou blanches 
particulièrement gracieuses, il pousse jusqu’à 2000 mètres.

L’érémurus est une plante impressionnante et très haute. Elle fait des 
hampes florales de couleurs chaudes, mais fleurit en fin de printemps.

L’ornithogale propose des petites fleurs blanches irrésistibles. Elle se 
plaît au soleil.

La scille de Sibérie vous offrira de magnifiques tapis de fleurs bleues, 
facile d’entretien. Ce bulbe se plaît un peu partout, à l’ombre comme 
au soleil.

Dans quel sens planter les bulbes ?
Pour s’en rappeler facilement, imaginez que votre bulbe est une flèche, 
le côté le plus pointu ira vers le haut de manière à traverser la terre. Si 
vous vous êtes trompés, ce n’est pas très grave, le bulbe se retournera 
tout seul petit à petit grâce à un phénomène appelé géotropisme. 
Pour savoir à quelle profondeur planter vos bulbes, comptez environ  
trois fois la hauteur du bulbe.
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